

## Chapitre 7 – La modification des grands équilibres économiques et politiques mondiaux (1973-1991)

### Contexte

 Pages 230-231 – Point de passage

#### Ronald Reagan et Deng Xiaoping : deux acteurs majeurs d'un nouveau capitalisme

L'économie mondiale est marquée dans les années 1980 par de profondes mutations. Les théories néolibérales inspirent de nombreux gouvernements occidentaux tandis que la recherche de productivité entraîne les investissements dans les pays où la main-d'œuvre est moins chère, notamment en Asie.

Les années Reagan affirment le retour en force du conservatisme triomphant à la tête des États-Unis. La campagne se déroule sur les thèmes de la loi et de l'ordre mais aussi du retour de la prospérité, pilier de la puissance américaine. Le président considère que l'État est une entrave à la croissance économique. Il réduit les dépenses liées aux programmes sociaux (mais augmente le budget consacré à la défense nationale dans le cadre de la lutte contre le communisme) et appuie la déréglementation du secteur industriel et des services. Il entreprend une vaste réforme fiscale qui allège les contributions des foyers les plus aisés pour leur permettre de consommer davantage et, de ce fait, permettre de nouvelles créations d'emplois.

Les effets de cette politique ne se font pas attendre : si les impôts directs connaissent une forte baisse en moins de trois ans, certains programmes sociaux ou de recherche doivent être abandonnés faute de financement fédéral. Le déficit se creuse, le gouvernement doit compter sur les investisseurs étrangers, donc maintenir un dollar fort. Surtout, les inégalités augmentent considérablement dans la société américaine : le taux de pauvreté atteint les 14 % de la population en 1982. Si la reprise économique intervient

au milieu des années 1980, les inégalités demeurent ; les nouveaux emplois concernent essentiellement le secteur des services et sont la plupart du temps faiblement rémunérés.

En République populaire de Chine, l'arrivée de Deng Xiaoping marque également un tournant dans la politique économique du pays. Les communes populaires sont démantelées et le nouveau mot d'ordre est de faire fortune par tous les moyens. Le nouveau dirigeant chinois entend moderniser son pays par l'apport des capitaux étrangers sur son territoire. Le plan d'ouverture de l'économie est progressif : en 1979, seules quatre zones économiques spéciales (ZES) sont ouvertes, quatorze villes sont concernées en 1984 puis toutes les villes côtières en 1987.

Parallèlement, Deng Xiaoping entreprend le programme des « Quatre Modernisations » destinées à rénover l'appareil industriel et agricole, à développer la recherche scientifique et l'armée chinoise.

La Chine intègre la Banque mondiale et le FMI en 1980, multipliant ainsi les accords commerciaux avec les Occidentaux et devenant progressivement un acteur incontournable de l'économie mondiale.